
眾所周知，以往港英政府的管治模式是透過「行政吸納

政治」的管治模式。政府把通常由精英組織代表的政治力

量，吸收到行政決策機構內，以達到某程度的精英整合，並因而

令管治權威獲得認受。香港即將回歸祖國15年，這種管治模式能否繼

續發揮其功能？香港社會民生議題日益複雜，特區政府的管治模式應否

作出調整？事實上，不少輿論皆認為，政策除要以民為本，還需要得到普羅

大眾的民意授權，這樣施政才能政通人和。

■莊達成　匯知中學通識教育科科主任、通識教育科專業發展學會會長

政
通

人
和

作者簡介 莊達成 通識教育科專業發展學會會長。匯知中學通識教育科

科主任，曾任教高補通識教育科，現任教新高中通識教育科。香港中文大學

教育學院通識教育科課程發展與教學文學碩士。編著《如何做好通識教育科

獨立專題探究》一書。
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政府架構重組四大要點
候任行政長官梁振英表示，為提高新一屆

政府的施政成效、積極發展經濟和切實改善
民生，提出以下4項重組建議：
•增設2個副司長(政務司副司長和財政司副司長)職位，分擔政

務司司長和財政司司長的工作，強化跨政策範疇的統籌，並

協助制定長遠政策。

•增設文化局，統整現時不同政策局的文化工作，引領發展

方向，為推廣文化活動和交流、培育人才和文化團體、鼓

勵社區參與等工作制定全面的政策，將香港發展成為饒富

特色的文化中心。文化局會從民政事務局接掌文化和西九

龍文化區的政策職能；從商務及經濟發展局接掌電影及創

意產業的政策職能；以及從發展局接掌文物保育的政策職

能。

•把現時的商務及經濟發展局改組為科技及通訊局和工商及產

業局。

•把發展局與運輸及房屋局改組為房屋規劃地政局與運輸及工

務局。

重組建議須增設6名政治委任官員和若干政治助理、6名首長
級及45名非首長級人員，涉及開支每年約7,200萬港元。

■資料來源：《政府總部架構重組建議簡介》 ■香港文匯報記者 吳欣欣

管治香港，不同政策的制定，

不同社會議題的處理，均需要政

治領導者與各類持份者(議會、政黨、商界、工

會、專業人士和普羅大眾等)尋求共識，協調、整

合各方意見，共同承擔，以利政治和解、社會凝聚

和政策到位。

｜總｜結｜

重組
1. 請先細閱以下資料，然後回答問題：

香港在全球化氛圍下，政府對各種民生社會問題
的政策回應應該迅速。每個政策的制定，一般都要

經歷4個階段：1.問題的出現；2.政策的擬定；3.政策的出台；4.政
策的回饋(實施後的調整)。近年，問責制政治委任的實施、立法
會直選議席的增加，都在改變香港的政治生態。
有輿論認為，特區政府在政策擬定的過程中，速度緩慢；待

政策出台時，問題的性質已轉變，與巿民的期望落差很大。事
實上，政策未能達致理想，與立法會各黨派的表態立場有關。
民粹主義影響政策的理性討論，選票的壓力影響長遠政策的制
定；反而㠥眼政策的短期成效，結果令政策往往未能真正惠及
巿民的需要。 ■資料來源：綜合各大報刊

特區政府在制定政策前，往往都會進行公眾諮
詢，藉此釋除巿民對政策的不滿和質疑。然而，公

眾諮詢時常帶來兩種現象：反對者不贊成該項政策，便會視之為

假諮詢，或批評當局缺乏諮詢；問責官員在政策不獲支持時，便
會自認諮詢不足，撤回方案再作諮詢。從中可見，香港社會政治
的發言權，已不再專屬於社會精英；經過30多年的普及教育，一
般巿民也開始有能力對社會議題發表意見、表達訴求。政策缺乏
諮詢，便可能要面對政策失敗所帶來的後果；愈多的諮詢，也可
能會進一步激發社會的矛盾。 ■資料來源：綜合各大報刊

a. 「立法會議會文化的轉變和政
治角力，令政府政策未能得到

理性的討論。」你是否同意這個說法？參考以上資
料，解釋你的答案。

b. 你認為港府在制定政策前進行公眾諮詢，在甚麼程
度上能有效地吸納民意？參考以上資料，解釋你的
答案。

4. 請先閱讀以下兩則資
料，然後回答問題：

香港成功落
實最低工資立

法，但基層巿民的生活依舊
困苦。有研究機構調查顯
示，14%受訪者生活入不敷
支；根據目前約600萬工作
人口推算，約有100萬港人
生活困苦。研究機構建議政
府新增常設委員會，專責向
基層市民提供中長期的紓困措施。有研究人員指出，最低工資及增加綜
援能減少社會貧富差距，但會激起社會部分人士的反彈。

■資料來源：綜合各大報刊

香港私樓價格高昂，公屋數量供應有限，㜜房問題日益
嚴重。在巿區重建局的舊區重建項目中，㜜房住戶數目近

年也顯著上升。以九龍城區為例，單身、年輕的㜜房住戶越來越多，他
們明白舊樓的衛生和安全問題，但無力負擔私樓的租金，申請公屋多年
也杳無音訊，唯有繼續無奈地寄居㜜房。 ■資料來源：綜合各大報刊

a. 在香港目前的社會環境下，政府政策
若向基層市民傾斜，會激起社會部分

人士的反彈嗎？參考以上資料，解釋你的答案。

b. 參考以上資料，你認為香港的㜜房現象在未來5年會否繼
續存在？解釋你的答案。

3. 試閱讀以下資料，然後回答問
題：

廣州巿成功將一座上世紀
50年代的紅磚屋舊式紡織機

械廠，活化成服裝創意園。這座創意園，
集聚各服裝名師設計區、名牌企業創意
區、名模時尚發布中心、高級會所、酒店
和食肆等服務配套，年產值高達150億元人
民幣。創意園佔地9.34萬平方米，活化計
劃分為兩期進行，共投資2億元人民幣；
並以服飾、創意、文化、時尚、藝術為主
題，招攬不同服裝企業，包括法國、英國
等地的品牌。香港知名設計師鄧達智、國
際著名室內設計師梁志天等，都在創意園
內設立工作室。香港發展局局長也曾到訪
此處，很欣賞創意園的概念和特色，認為
香港可以借鏡。

■資料來源：綜合各大報刊

近年，香港的保育意識高
漲，但也引來不少爭議，如

有業主寧願計劃把有歷史價值的物業重
建，也反對將相關物業列為法定古蹟。活
化歷史建築諮詢委員會負責人表示，香港
過去數年在保育上進行大量工作，但有不
少港人會將城市規劃與保育的概念混淆，
甚至將地產霸權與保育混為一談，如有人
不能接受用巨額金錢，向發展商買下舊建
築物保育、保留歷史的做法。有人建議，
政府在進行保育工作時，可採用混合模式
來推動社會保育。■資料來源：綜合各大報刊
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2. 細閱以下資料並回答問題：
政府重組架構建議汲取現任政

府過去5年施政的經驗，希望能加
強管治團隊的政治能量，讓官員更好地處理與
立法會的關係，更廣泛和深入地接觸廣大市民

及各界人士，解釋政策，聽取民意，目標只有
一個，就是令施政更貼近民情，更迅速回應市
民的訴求。反對如期完成程序，讓我的團隊在7
月1日完整就位的人，大都未能舉出具體的反對
理由，也不理會我們過去的諮詢工作，只是懷
疑架構重組能否帶來預期的成效。試問不通過
實踐，如何證明成效？何況市民的眼睛是雪亮
的，我的政府會在陽光下接受大家的監察，我
會為我的政府負責。
「穩中求變」是我的施政原則。穩定是前

提，求變是理念，也就是政府必須適度有為、
積極主動；政策要以民為本，有前瞻性；施政
要充分統籌協調，兼顧多方；目的是提高施政
成效、積極發展經濟、切實改善民生。
■資料來源：梁振英：《重組架構提高施政成效》(節錄)

有輿論認為，港府架構應以精
簡為佳，不宜再進一步擴大。而

且，自從特首曾蔭權在2008年擴大問責制以

來，新的問責官員與常任秘書長之間的權責關
係仍未釐清，故新任特首上任後，宜先了解政
府的內部運作，再決定是否需改組。而且，增
設官員及政策局涉及每年約7,200萬港元的公帑
開支，立法會議員有必要提問及審議。

■資料來源：綜合各大報刊

a. 參考以上資料，
提出一些可能成

立的原因以解釋為何政府的政策需要以
民為本並具前瞻性。

b.「港府架構應以精簡為佳，才有利於
政策迅速落實。」你在多大程度上同
意這個說法？解釋你的答案。
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■早前有大澳居民抗議，促請政府在進行活化計劃時，不
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■有輿論說，香港雖已成功落實最低工資，
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今日香港

a. 根據資料A，你認為香港在保育方面能否全面吸納廣州巿創意園
的概念和特色？解釋你的答案。

b.「在香港，政府發展保育時，應優先考慮私人權益而非公眾利益。」你在多大程度
上同意這個說法？解釋你的答案。

能源科技與環境＋今日香港＋現代中國＋全球化
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